
يحتفل العالم اليوم الموافق 14 فبراير 
بعيد الحب فهل نحن اليوم بحاجة ماسة 
يسمونها  حياتنا  في  غائبة  قيمة  لإحياء 
الحب؟ وهل تطرق تراثنا العربي والإسلامي 
لهذه القيمة الإنسانية الرفيعة والسامية 
قبل الأجانب؟ وهل هي فريضة بالفعل أم 
نافلة من النوافل الزائدة والكلام الفارغ كما 
يعتقد البعض.؟! هذا ما سنتناوله في هذه 

العجالة القصيرة والمختصرة.
إن كلمة “حب” تتكون من خلال التقاء 
“الحاء”  والتحام حرف  والتصاق  واجتماع 
المحتك بالحلق مع حرف “الباء” الدال على 
الإلصاق والمصاحبة والذي لايمكن النطق 
به إلا باجتماع والتصاق والتحام الشفتين 
لتتكون كلمة “حب” التي تعني في اللغة 

الدنو والاقتراب واللزوم والإقامة والثبات والتوقف وعدم الحركة ومعناها هذا يخالف 
معنى ضدها المعكوس “بح” الذي يعني الاتساع والحركة والتمدد والانفساح والتباعد 
للشفتين والافتراق في الباحة والبحبوحة التي هي وسط الدار المتسعة وكل تلك 
الأوصاف هي ضد معاني كلمة “حب” التي تعني كما ذكرنا الدنو والاقتراب والالتصاق. 
لذلك فإن معنى الحب في تراثنا العربي والإسلامي العظيم أعمق وأشمل وأكمل 
من معنى الحب عند الغرب الذي يختزل هذه العلاقة السامية بين رجل وامرأة وفي 
شهوة دنيوية آنية ضيقة قال تعالى: “زين للناس حب الشهوات من النساء والبنين...” 

الخ الآية.
فالحب الإسلامي يتسامى ليشمل الكون بأكمله دنيا وآخرة فيصل ويرتفع ويسمو 
إلى أعلى مرتبة تقترب من الخالق العظيم واهب المودة والحب كله والخير كله قال 
تعالى” فسوف يأتي الله بقوم يحبهم ويحبونه...” وقوله: “إن الذين آمنوا وعملوا 
الصالحات سيجعل لهم الرحمن ودا.”. وإذا كان الغرب في هذا اليوم يحتفل بعيد الحب 
ويتمظهر بسلوكيات وعادات منافية للقيم العربية والإسلامية السامية فما علينا إلا 
أن نثبت أن في ديننا فسحة لاتحجر فيه ونخالفه بأن نستثمر هذه المناسبة التي 
نحن في حاجة ماسة لها في الوقت الراهن لإبراز قيمة الحب التي هي أكبر وارفع 
وأشمل وأكمل من نظرة الغرب القاصرة للحب وأنها قيمة إنسانية وإسلامية أصيلة 

والإسلام دين عالمي.
فما أحوجنا لإحياء فريضة الحب الغائبة في حياتنا وأنفسنا وتجاه الآخرين وتجاه 
خالقنا أولًا ثم العالم والكون بأسره ثانياً، وما أحوجنا لهذه القيمة السامية الرفيعة 
في الوقت الذي كثرت فيه العداوات والاحقاد والضغائن والبغض والكره والانشقاقات 
والبعد والهجر والتنازع والتناحر والتحاسد والحروب والفتن ماظهر منها ومابطن 
والقتل والإرهاب والدمار وانتهاك حقوق الإنسان وإهلاك الحرث والنسل والفساد في 
الأرض ودليل افتقارنا وحاجتنا لقيمة الحب انعدام العطف على الفقراء والمساكين 
والمحتاجين وانتزاع الرحمة من قلوبنا التي أصبحت قاسية حتى صرنا أشداء على 
أخواننا المسلمين رحماء على المجرمين وكثرت الأغاني العاطفية والوجدانية التي 
ملأت الدنيا ضجيجاً عبر وسائل الإعلام المختلفة والتي تضرب وتعزف على وتر 
الحب والعشق والغرام كتعويض نفسي عما افتقدناه بالفعل في حياتنا العملية 
الراهنة. فلنسأل الرحمن أن يجعل لنا وداً ومحبة لاكمحبة الغرب، بل من باب التعارف 
والتآلف والأصل الإنساني الواحد الذي ذكره الله سبحانه وتعالى في محكم التنزيل: 
“وجعلناكم شعوباً وقبائل لتعارفوا” وقول رسوله الكريم صلى الله عليه وسلم: “كلكم 

لآدم وآدم من تراب.” مع احتفاظنا بخصوصيتنا وقيمنا في زمن تحدي العولمة.
فلنمنح أنفسنا فرصة وفسحة قصيرة تتدرب على قيمة الحب بدلًا من حشو هذه 
الأنفس بالغيظ والحقد والغل والمكر والزيف والخداع وكل أشكال الكراهية والبغض 
ولنتذكر المثل الشعبي الذي يردده أخواننا المصريين “اللي يحب مايعرفش يكره”. 

ما أحوجنا  لأن نحب بعضنا، خاصة في 
زمن صرنا فيه لا نحب إلا أنفسنا ولا ننظر 

إلى من حولنا إلا من خلال أنفسنا .
لست شابة تبحث عن الحب بمفهوم 
الشباب ولكني أبحث عن حب الإنسان 
للإنسان الذي نراه قد أختفى في أيامنا 
هذه الحب بمفهومة المطلق لم يكن 
بدعة في يوم من الأيام لا أدافع هنا عن 
عيد الحب أو غيره من الأعياد التي يراها 
البعض بدعه يجب محاربتها، وكأن كل 
شيء في مجتمعنا سليم معافى ولن 
يخربه إلا الاحتفال بعيد الحب. لماذا لا 
يتجه خطباء المساجد والغيورون على 
سلوك  تقويم  إلى  ومجتمعاتنا  ديننا 
يكون  وأن   ، صحيح  بشكل  المجتمع 
كل واحد في موقعه قدوة حتى يتمثل 

الباقون به إذا ما نصح ووعض.
أعتقد أن هناك ما هو أهم من أن نوجه كل هذا الاهتمام 
وطبع »البراشورات« وتوجيه خطب الجمعة في المساجد إلى 
كل هذه الأعياد ومثيلاتها حتى لم يتبق في حياتنا أعياد 
نحتفل بها ، ولا شيء نجتمع فيه ، فقد ضاعت الألفة والمحبة 
والصدق والإخلاص والأمانة وحب الناس وأن تحب لأخيك 
كما تحب لنفسك ، وأن تتقي الله في كل ما تعمل تجاه 
نفسك ، أو تجاه الآخرين ، وأن نوجه الناس إلى قول كلمة 
الحق والفعل الحق ، وأن ننتشل الناس من حالة الضعف 
والاستسلام والاستكانة وقبول كل السلبيات والفساد والظلم 
الذي من حولنا وكأنه أمر واقع لا يمكن تغييره ، وغيره الكثير 
في اعتقادي هذا هو ما يجب أن يوجه إليه الخطاب الديني 
وهو تقويم سلوك المجتمع وتربية المسلم القوي الذي  لا 
يتقبل الظلم ،ولا الفساد ولا يظلم ولا يظلم ، وأن يبدأ كل 
منا بإصلاح ذاته ومن حوله ولو فعلنا لكانت الدنيا بألف خير، 

ولقوي أيماننا بالله وبديننا ، ولما خفنا 
من عيد الحب، أو عيد رأس السنة او من 
غيرها من الأعياد التي يراها البعض 
بدعه دخلت مجتمعاتنا العربية ، ولكني 
أراها مجرد أعياد يمكن أن يفعلها كل 
فنحن  وعاداته  تقاليده  حسب  مجتمع 
نعيش مع الناس ونتأثر بهم  . دعوا هذه 
الأعياد وشأنها فهي لا تشكل فينا خطراً 
أكثر من ظلم لنا من حولنا، وليست أكثر 
خطراً علينا من ضعفنا تجاه ما يحيط بنا 
من ظلم لا يرضاه  لا دين ولا عقل . كبر 
الظلم والفساد وصار يحيط بنا من كل 
الاتجاهات . الله لا يحب المسلم الضعيف 
بل يحب المسلم القوي الذي يدافع عن 
نفسه ودينه ونحن لم نعد ندافع لا عن 
أنفسنا ولا عن ديننا ، وهذا ما يجب أن 
نقلق عليه ، أصبح الدين عند الكثيرين صلاة وصيام ونسوا 

أن الدين معاملة . 
هناك الكثير والكثير في مجتمعاتنا ما يجب أن نوجه إليه 
الاهتمام ونحاول تغييره وأن نقوي الناس تجاه ما يرتكب 
في حقهم ومجتمعاتهم من ظلم ، وأن المسلم الحق هو 
المسلم القوي وليس المسلم الضعيف ، نحن نربي الإنسان 
على الضعف وليس على القوى ، على الاستسلام وليس على 
الدفاع على التقبل وليس على محاولة التغيير لكل ما هو 
سيء وضار بالمجتمع وبنا من كثر الظلم الذي نعيشه نحاول 
أن نعيش بشكل أفضل فرجاء دعونا نعيش . الشباب لم يعد 
يجد القدوة الحسنة التي يتمثل بها ضاعت القيم ضاع الكثير 
والاحتفال بعيد الحب لن يضيع أكثر مما ضاع فاتجهوا أولًا لما 
هو أولى بالتغيير من »عيد الحب« فليس من السيء أن نحب 
بعضنا وأن نحتفل بهذا الحب في زمن لم يعد يعرف الحب 

فربما كان هذا العيد تذكير لنا بأن نحب بعضنا . 

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير
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اإقبال علي عبدالله 

توفيق ال�شرعبي 

 هدى ف�شل

علي الذرحاني 

قبل أيام قلائل أحيت الفنانة اللبنانية الشهيرة/ نانسي عجرم ، حفلًا على شاطئ 
مدينة مسقط العربية المسلمة والعاصمة العمانية الشقيقة وحضر الحفل رغم برودة 
الجو كونه في الهواء الطلق أكثر من ثلاثين ألف متفرج .. وقد سبق الحفل حملة 
واسعة من بعض رجال الدين المتشددين بدعوة المواطنين إلى مقاطعة حفل نانسي 
عجرم لأن إقامته )حرام وخارج عن الشريعة الإسلامية وعجرم مجونه وفاسقة( غير 
أن المواطنين العمانيين استهجنوا هذه الدعوة ورفضوها وذهبوا فراداً وجماعات 
نساء وأطفالًا قبل الرجال إلى الشاطئ متحملين برد الشتاء ، ملقنين المتشددين 
المتطرفين درساً بأصول الدين الإسلامي الحنيف والشريعة الإسلامية التي لا تحرم 

الغناء وإقامة المهرجانات الفنية.
اليوم الأمر يتكرر هنا في عدن، العاصمة الاقتصادية والتجارية والثغر الباسم لليمن، 
حيث تحيي الفنانة العربية السورية الشهيرة/ أصالة نصري والفنان المصري / عصام 
كاريكا مع نخبه من أشهر الفنانين اليمنيين حفلًا يدشن مهرجان الأغنية الأول الذي 
يقام امتداداً لما تشهده مدن وعواصم دول مجلس التعاون الخليجي المسلمة من 

مهرجانات وفعاليات فنية وأدبية وثقافية. 
حفل اليوم – الخميس – في عدن، قوبل ومنذ فترة بموجة غضب مفتعلة لا أصل له 
بالدين الإسلامي ولا شريعته السمحاء ، كما يزعمون ويدعون ويتباكون مثل التماسيح 
، بل غضب من فشلهم كقوة ظلامية معروفة باتتمائها لجماعة الأخوان المسلمين 
المتشددة ، فشلهم في تغيير معالم عدن وتكريس ثقافة متشددة ومتطرفة وإرهابية 
غريبة بل وبعيده عن عدن وعن مجتمعنا اليمني بشكل عام، رغم العديد من المحاولات 
الفاشلة والمهزومة التي تحاول استغلال ماتبقى من الآثار السلبية لحرب صيف 1994م 
.. وجميعنا نتذكر ماذا حصل في عدن بالذات بعد حرب صيف 1994م وكيف مارس 
)الاصلاحيون( وأقصد – حزب الإصلاح وأجنحته المتشددين ، الإخوان المسلمين، من 
أعمال أهانت كرامة المواطنين وحرمتهم وحريتهم الشخصية ، وطالب إلى تكفير 
المدينة وأبنائها، لكن هذه السلوكيات الشاذة سريعاً ما قوبلت بالرفض والمقاومة 
من أبناء عدن.. واليوم عادت حليمة إلى عادتها القديمة خاصة وأن الوطن على موعد 

استحقاق انتخابي برلماني في إبريل العام القادم. 
من نافل القول إن تهديدات القوى الظلامية بشأن حفل الفنانة أصالة اليوم، لا 
يرهبنا ولن يمنعنا من الذهاب إلى ستاد الوحدة 22 مايو حيث سيقام الحفل، لأن 
أبناء عدن ورجال الأمن فيها قادرون على التصدي لهذه المجموعة الضالة الظلامية 
وتلقينها الدرس المناسب التي تذكرها إن اليمن ليست )إمارة طالبان( وعدن ليست 

كهوف )القاعدة(. 
لكن ماهو أهم ويدفعنا إلى القلق هو كيف تعمل هذه القوى الظلامية على مرأى 
ومسمع من السلطات المحلية والأمنية التي للأسف تسمع بعض خطباء المساجد 
)يسفهون الناس ويفسرون ديننا الإسلامي الحنيف على أهوائهم ويكفرون من يشاؤون 
وكأنهم أوصياء من الله سبحانه وتعالى على البشر .. وأفعالهم هؤلاء الخطباء قد فاحت 
دون تحرك وزارة الأوقاف إلى القيام بواجبها في الإشراف المطلوب على المساجد 
ومنع تحويل بيوت الله إلى منابر للتكفير والتفسيق واستخدامها لأهداف سياسية 
وحزبية ضيقة قلقنا هذا يدفعنا إلى مطالبة الحكومة في المقام الأول بضرورة وضع 
منهاجيه تربوية وسياسية وأمنية توقف نشاط هذه الجماعات الظلامية ومن يقف 
خلفها ويغذيها مادياً وفكرياً ، حتى لانجد يوماً وقد تمكنت هذه القوى الظلامية من 

التغلغل في عقول شبابنا. 
والله من وراء القصد

لن ترهبونا .. سنذهب إلى )أصالة( 

دعوا الحب يعيش

اللي يحب مايعرفش يكره!!

منتخب 
مصر 

حلواني 
العصر
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اأطلب مع العددمجاناً ملحق )الهدف ( الريا�ضي

م�������ث�������ل ال�������ن�������ع�������ام�������ة م����������ا ت�����غ�����ر������ش�����ي 

وب�������ال���������������ش�������ام�������ة الأم�����������������������ور تم���������ش����ي

تف�شي”  ل����ل���������ش����ام   “ الح������م������ام������هْ  م�����ث�����لْ 

ب�������الإب�������ت���������������ش�������ام�������ة ب����������ا تح�������ق�������ق �����ش����ي 

!! واتغ�شي”  ف���اح���ذر   .. ال���ق���ي���ام���هْ  ه����ذي   “

ح�شيْ”!!! م���ن���ك�������ش���هْ  الم������ام������هْ  واب��������ن   “

ال������راب  في  دايم  ال������راأ�������س  وخ����ل����ي  خ���ل���ي���ك 

ف��ال�����ش��ع��ب ن���ح���و ال����ت����ق����دم  ق����د ف���ت���ح اأب�������واب 

�شاب  ك��م  واط���رب���ت  “�شمحتك”  غ��ن��ت  »اأ����ش���ال���ة« 

الإره������اب  ���ش��رع��ة  ودا�����ش����ت  و���ش��ل��ت  “اأ�شالة” 

وان�����ت�����ه م����ك����ان����ك ت��������ردد ك�����ل ي�������وم خ���ط���اب 

“ ال���ذب���اب  ال  الج��ي��ف  في  “ م��اتح��ل��ق  م��ق��ال��ه  ق��ده��ا 

إليهم .. ) سمحتك .. سمحتك (!! 

❊ عدن/ 14 اأكتوبر :

شكا سكان العمارات الواقعة بجانب 
مسجد ) الصحابة( في حي عبدالعزيز 
في  المنصورة  بمديرية  عبدالولي 
محافظة عدن ، من تراكم القمامة 
والمخلفات الأخر ى في مساحة تقع 
بين عماراتهم وتعتبر متنفسا للسكان 
مناشدين   ، لسياراتهم  وموقفا 
الجهات المعنية العمل على تنظيفها 
وتشجيرها لإضفاء مظهر جمالي على 

المنطقة.
ج��اء ذل��ك ف��ي ش��ك��وى ت��ق��دم بها 
السكان الى الأخ مدير عام مديرية 
أكتوبر/   14 وسلموا/   ، المنصورة 
 ، توقيعاتهم  حملت  منها  نسخة 
واوضحوا فيها إن تراكم تلك القمامة 
المذكورة  المساحة  في  والمخلفات 
ناتج عن وجود حاوية) كونتينر( في 
وسطها مما أعاق عمال النظافة عن 
القيام بواجبهم لإزالة ما تجمع من 

، مؤكدين استعداد سكان  مخلفات 
العمارات للمساهمة قدر المستطاع 
في تنفيذ اية اجراءات لمعالجة هذا 

الأمر.
وأش��ار السكان في شكواهم الى 
في  والمعوقات  ال��ن��واق��ص  بعض 
منطقتهم ومنها صرف بقعة لأحد 
الأشخاص تقع على طريق للسيارات 
عبدالله  الفقيد  ثانوية  ال��ى  ي��ؤدي 
الأطفال  والمدارس ورياض  باذيب 
بتلك المنطقة ، بالاضافة الى حاجة 
عدد من الشوارع والطرقات للإنارة 
والسفلتة على غرار ماتم في شوارع  

قريبة تقع بمنطقة الدرين .
ان  في  أملهم  عن  السكان  وعبر 
سرعة  على  المعنية  الجهات  تعمل 
مديرية  عام  مدير  توجيهات  تنفيذ 
المنصورة بشأن شكواهم ، خاصة 
وانه وجه بمعالجة ما جاء فيها وإزالة 
العوائق من الطريق والمتنفسات .   

في مذكرة تقدموا بها لمدير عام المنصورة:

سكان حي عبدالعزيز يشكون من وجود 
عوائق ومخلفات بمنطقتهم

❊ الحديدة / احمد الكاف  :

إع��داد  المكلفة  اللجنة  م��ؤخ��راً  أنهت 
الخارطة الرقمية في جامعة الحديدة للعام 
الماضي 2007م الخاصة بالجهاز المركزي 
للإحصاء ضمن الخارطة الرقمية لمحافظة 

الحديدة .
وأوض����ح ن��ائ��ب رئ��ي��س ال��ج��ام��ع��ة في 
المحافظة د/ مهيوب عبد الرحمن سعيد أن 
فكرة إعداد الخارطة تأتي ضمن توجهات 
خدمة  إل��ى  الرامية  وأه��داف��ه��ا  الجامعة 
المجتمع وأنها تتوافق مع متطلبات التنمية 

الشاملة وتلبي احتياجاتها الأساسية .
وأشار مهيوب في تصريح ل�14 أكتوبر إلى 
أن الخارطة تتضمن معلومات وإحصائيات 
وبيانات قيمة تسهم بشكل كبير في عملية 
التنمية ومجالاتها المعددة بطرق منهجية 

وعلمية ومدروسة.
الجدير بالذكر أن عملية إعداد الخارطة 
الرقمية في جامعة الحديدة تأتي ضمن 
والمتواصلة  الحثيثة  والجهود  المساعي 
التي تقوم بها الجامعة في المجال الخدمي 
وتطوير الأكاديمية ومخرجاتها في اليمن .  

استعمال الخارطة الرقمية لمحافظة الحديدة 

❊ ذمار / �ضباأ :
ذم��ار  محافظة  أول  وكيل  افتتح 
يحيى بن عبد الله الشائف  المعرض 
التشكيلي الثاني لرابطة أصدقاء اللون 

بالتعاون مع منتدى ذمار الثقافي.
   ويشتمل المعرض الذي يستمر 
خمسة أيام على ) 40 (  لوحة فنية 
من  العديد  مضامينها  في  تناولت 
جوانب البيئة اليمنية وجما لها الطبيعي 
, إضافة إلى رصد بعض من مراحل 
النضال الشعبي لمسيرة الثورة اليمنية 
تحققت  التي  والإن��ج��ازات  الخالدة, 
لبلادنا في عهد الثورة المباركة وفي 
مقدمتها الوحدة اليمنية . وقد طافا 
الفني  المكتب  الوكيل ومعه رئيس 
بوزارة الثقافة أحمد الخوربي  بأجنحة  
المعرض وأقسامه المختلفة , وعبرا 
عن إعجابهما بما شاهداه في المعرض 
من إبداعات تعكس المستوى المتطور 
الذي وصل إليه الفنانين التشكيليين 
في المحافظة والنضج والرقي الذي 

تميزت به أعمالهم الفنية, 

افتتاح المعرض الثاني لرابطة 
أصدقاء اللون الثقافي في ذمار  

❊ المكلا/ اأ�ضرف باجبير : 
وق��ع��ت ب��ج��ام��ع��ة الأزه����ر ب��ال��ق��اه��رة 
تعاون  اتفاقية  العربية  مصر  جمهورية 
علمي وأكاديمي بين جامعتي حضرموت 
والأزهر وأوضح الأستاذ الدكتور/ أحمد عمر 
بامشموس رئيس جامعة حضرموت للعلوم 
بنود  أن  والتكنولوجيا في تصريح خاص 
الاتفاقية تتضمن تزويد جامعة حضرموت 
وتوفير  التخصصات  جميع  في  بالأساتذة 
احتياجات الأستاذة المتفرغين من جامعة 
حضرموت في جامعة الأزهر من المكاتب 
استخدام  تسهيل  وكذا  اللازمة  والمراجع 
المعامل والمختبرات اللازمة لهم وأضاف 
رئيس جامعة حضرموت انه تم الاتفاق أيضاً 
على الإشراف المشترك على طلبة الدراسات 
العليا بجامعة حضرموت أو مبعوثي الجامعة 
للدراسات العليا إلى جامعة الأزهر وكذا منح 
تتناسب  دراسية  منحاً  حضرموت  جامعة 
مع عدد الطلبة الدارسين بجامعة الأزهر 
وتزويد جامعة حضرموت باحتياجاتها من 

الأساتذة المتخصصين لتغطية النقص في 
المقررات الدراسية لفترات محددة .

حضرموت  جامعة  عن  الاتفاقية  وق��ع 
جامعة  رئيس  بامشموس  عمر  أ.د.أحمد 
حضرموت وعن جامعة الأزه��ر أ.د. أحمد 
توقيع  حضر  الجامعة،  رئ��ي��س  الطيب 
الاتفاقية في القاهرة ا.د.عبد الله حسين 
حضرموت  جامعة  رئيس  نائب  الجفري 
الحكيم  عبد  والأخ  الأكاديمية  للشؤون 
الفسيل المستشار الثقافي بسفارة اليمن 
في القاهرة ونواب رئيس جامعة الأزهر 
من جانب آخر وقع الأستاذ الدكتور / أحمد 
عمر بامشموس رئيس جامعة حضرموت 
اتفاقية توأمة للتعاون العلمي والأكاديمي 
بين جامعة حضرموت وجامعة ماستريخت 
منحة  تقديم  بموجبها  ليتم  الهولندية 
مالية لجامعة حضرموت قيمتها مليونان 
جامعة  لمساعدة  دولار  أل��ف  وسبعمائة 
حضرموت في المجالات  العلمية والطبية 

والأكاديمية .

اتفاقية تعاون علمي بين جامعتي حضرموت والأزهر 

ت�ضوير/ علي الدرب
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